

Sollen fremde Sprachen gepflegt oder abgeschafft werden?

Von F. A. Schaffelt. Da die Vereinigten Staaten die englische Sprache als Landessprache adoptiert haben, so ist es natürlich nicht nur recht und billig, daß jeder sich bemühen muß, so fern er aus einem anderen Lande eingewandert ist, daß er diese Sprache auch verstehen lernt, soweit ihm das in Betracht der Umstände und seines Alters möglich ist. Bei vielen, besonders wenn sie bei vorgerücktem Alter unser Land betreten, ist das nur in beschränktem Maße möglich. Eben so ist es erspart, daß sie sich — was aber sehr erklärlich und natürlich ist — gruppenweise als Stammesgenossen irgendwo niederlassen. Wer aber hier geboren und aufgewachsen ist, sollte alles tun, sich eine möglichst gute Kenntnis der Landessprache zu verschaffen. Das ist seine Bürgerpflicht!

Die Kunst der Erziehung.

Von Arthur Brausewetter. Ist die Erziehung eine Wissenschaft? Ist sie eine Kunst? Das ist die Frage, die immer wieder aufgeworfen wird. Zweifellos gibt es eine Wissenschaft von der Erziehung, diese selbst aber in ihrer praktischen Betätigung ist Kunst. Die große Kunst, denn sie gilt dem Höchsten und Besten allen Stämmen: der unmittelbaren Verwirklichung des Menschendebals in der Persönlichkeit.

Verhängnisvolle Briefe.

Von Dr. E. A. Menck. In dem Nachwort zu Kugelens „Jugendgedenken eines alten Mannes“ stehen die Worte: „Briefe an vertraute Freunde, Kinder und nächste Verwandte sind nicht für den Druck geschrieben, und man sollte verehrten Menschen nicht das Unrecht tun, Schriften von ihnen zu veröffentlichen, die sie selbst vorher noch zehnmal umgearbeitet haben würden.“

Die astronomische Uhr im Straßburger Dom.

Die herrliche Kathedrale in Straßburg ist als Ganzes eine der vornehmsten Sehenswürdigkeiten durch die schöne und reiche Fassade, durch die feine Gliederung ihres Turmbaus, durch die Mächtigkeit und Erhabenheit ihrer gesamten Erscheinung. Im Innern ist das Münster dagegen verhältnismäßig arm an dem gewöhnlichen Schmuck. Sein Stolz und seine größte Merkwürdigkeit ist vor allem die berühmte astronomische Uhr im südlichen Querhaus, ein meisterhaftes Kunstwerk von Erwin von Steinbach, das um 1380 bis 1384 erbaut wurde.

Ein Wiener Gerichtsverhandlung.

Richter (zum Angeklagten): „Sie heißen?“ Angekl. (bellend): „Net viel und Joseph Novak.“ Richter: „Wohin sind Sie zuzuständig?“ Angekl.: „Natürlich nach Wien.“ Richter: „Sie, ich würde Ihnen raten, hier einen andern Ton anzuschlagen.“

Abgetrunst.

Im Jahre 1770 war der greise Huzaren-General Zieten zu einer Abendgesellschaft im Schloß zu Berlin geladen. Auch die schöne Schauspielerin Karoline Döbelen war zugegen, und alte wie junge Kadavere waren bemüht, ihr den Hof zu machen. Der alte Haubeggen Zieten schien großen Gefallen an der lebenswürdigen Künstlerin zu finden und zeichnete sie in ritterlicher Weise durch mancherlei Artigkeiten aus — zum größten Bedruß des jungen Grafen v. Rottmuth, der sich vergewiss um die Gunst der schönen Karoline bemühte.

Als noch Frieden herrschte.

General Leonard Wood erzählt eine Anekdote aus der Friedenszeit von einem Kapitän, dem als „Orberly“ ein neuer Rekrut zugewiesen worden war. „Sie haben meine Schuhe, meine Knöpfe, meinen Gürtel usw. zu reinigen, ferner mich zu rasieren und mein Pferd samt Sattelzeug reinzuwaschen. Hierauf gehen Sie nach der Parade zu haben, bei Auftragsung des Frühstückes zu helfen und nach dem Frühstück beim Aufbruch mit Hand anzulegen. Um acht Uhr haben Sie anzutreten und bis um 12 Uhr zu exerzieren.“

— Dankte, es geht! — Besuchen Sie auch reichlich zu essen in Ihrem neuen Kosthaus? — „Ne, es geht! — Wenn meine Birne das Doppelte von dem geben würde, was sie gibt, dann würde ich zur Hälfte davon satt werden.“